

## **Argentina, primer campeón del mundo de básquetbol: 3 de noviembre de 1950.**

Carlos Miguel Segura (Universidad Torcuato Di Tella - CONICET)

El Primer Campeonato Mundial de Básquetbol, celebrado en Buenos Aires entre el 22 de octubre y el 3 de noviembre de 1950, culminó ese último día con la sorprendente victoria en la final de la selección argentina sobre el favorito, Estados Unidos. El resultado convirtió al país en el primer campeón mundial de la historia. Este evento no fue solo un hito deportivo, sino también un acontecimiento político relevante para el gobierno peronista, que inició en 1946 una activa política pública destinada al apoyo, promoción y desarrollo del deporte en todas sus esferas.

A diferencia del período previo donde la organización y fomento del deporte recayó principalmente en la sociedad civil (clubes, asociaciones), el peronismo redefinió las relaciones entre el Estado y la sociedad civil, ampliando su intervención y control en diversas dimensiones de la vida social, en las que el deporte fue incluido. La promoción deportiva fue puesta en práctica como una herramienta para la integración nacional, la movilización del apoyo social al partido, la difusión de valores justicialistas y, especialmente, como un polo de inclusión social, cuidados médicos y educación para niños y jóvenes.

La celebración del Mundial de Básquetbol, el primer evento deportivo internacional de gran magnitud de la gestión peronista, se convirtió en un desafío político-organizacional y fue valorado como una gran oportunidad diplomática. El gobierno utilizó la organización de eventos internacionales y la representación deportiva como una forma de diplomacia cultural, buscando reconocimiento en el sistema internacional y exponiendo los avances de la *Nueva Argentina*. En este sentido, los deportistas fueron considerados los principales embajadores del país.

El apoyo gubernamental a la organización del Mundial fue total, materializado en un subsidio de ochocientos mil pesos, la cesión de un predio para la concentración de las delegaciones, asistencia económica a equipos extranjeros y la donación de trofeos. El equipo argentino, que mostró un desempeño promisorio en los Juegos Olímpicos de Londres 1948, encaró la cita mundialista con una preparación casi profesional (poco común para los estándares de la época) que incluyó un entrenamiento físico y basquetbolístico prolongado, una concentración de dos meses en las instalaciones del club River Plate y el acompañamiento de un equipo médico.

La victoria en la final ante Estados Unidos el 3 de noviembre fue de gran importancia nacional, evidenciada por la enorme expectativa de los días previos, la multitud que colmó el Luna Park y la gran recaudación del evento. El plantel campeón del mundo fue integrado por: Oscar Furlong, Ricardo González, Roberto Viau, Rubén Menini, Juan Uder, Omar Monza, Alberto López, Pedro Bustos, Hugo Del Vecchio, Leopoldo Contarbio, Raúl Pérez Varela y Vito Liva. El cuerpo técnico estuvo encabezado por Jorge Canavesi y Casimiro González Trilla.

El gobierno y la prensa oficialista, liderada por la revista *Mundo Deportivo*, rápidamente construyeron un relato que presentó el triunfo como una conquista casi personal de Juan Domingo Perón y de la *Nueva Argentina peronista*. Se buscó reforzar la imagen de un *deportista que gobierna* cuyo apoyo incondicional al evento posibilitó la victoria nacional. El triunfo fue interpretado como una ratificación de la superioridad política, social y moral de la *Nueva Argentina*, que la posicionaba como una de las naciones más adelantadas del mundo, fruto de su doctrina justicialista.

Luego del triunfo, el presidente recibió a los campeones del mundo y como premio por su desempeño les otorgó un permiso de importación para autos extranjeros pasible de ser vendido para obtener algo de dinero. Esas habilitaciones eran valiosas porque, en esos años, conseguir una de ellas era casi imposible producto del férreo control de importaciones que implantó el gobierno como consecuencia de la crisis económica y la escasez de dólares que enfrentó desde 1949.

Sin embargo, con la caída del peronismo a manos del golpe de Estado conocido como la Revolución Libertadora, en 1955, ese prometedor impulso internacional del básquetbol argentino se vio interrumpido debido a la suspensión de los jugadores de la selección; quienes fueron acusados por el gobierno y las autoridades de la *Confederación Argentina de Basketball* de no respetar los valores del amateurismo, al aceptar un premio por parte del gobierno de Perón como retribución a sus logros.

Esta decisión político-deportiva debe enmarcarse en el proceso de desperonización de la sociedad que intentó ejecutar la nueva dictadura y que afectó a todas las instituciones estatales y de la sociedad civil. En este caso particular, los valores del amateurismo fueron empleados como una herramienta política disciplinadora al interior del básquetbol argentino.

Esta drástica decisión fue fundamental para el futuro del baloncesto argentino. Al suspender a sus figuras principales, varias de ellas consideradas entre las mejores del mundo, se interrumpió bruscamente un prometedor proceso de crecimiento que había llevado al baloncesto local a ser una potencia. Como resultado, esta medida sumió a este deporte en una crisis institucional y deportiva que se extendió por décadas, y que recién comenzaría a revertirse con la creación de la Liga Nacional de Básquet en 1984, pensada e impulsada por León Najnudel.

## **Recursos audiovisuales**

1. Tokman, B. y Tokman, I. (Dirs.) (2010). *Tiempo Muerto* (Documental), 79 min. El Grillo Cine, Habitación 1520 Producciones. Disponible en: [https://www.youtube.com/watch?v=iPjLhKhYw\\_g](https://www.youtube.com/watch?v=iPjLhKhYw_g)
2. Deport TV. (s.f.). *Generación del 50, Alma Naranja*, capítulo 1,. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=2xvWUzvqSMY&list=PLubqOmThbzrark7Hp9itxsPx2Bf4GhDic>

3. Noticiero Emelco y Mundo Deportivo. (1950). Intimidades del seleccionado argentino de básquet 1950, Archivo General de la Nación. Disponible en: [https://www.youtube.com/watch?v=kiD-tR\\_7Ia4](https://www.youtube.com/watch?v=kiD-tR_7Ia4)
4. (s.n.) (1950). Compilado de noticieros de 1950. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=oBLdfQ5MNXw&t=371s>

**Recursos bibliográficos para descargar:**

1. Campana, S. (2021). ¿Aficionados, profesionales o peronistas? El accionar de la Comisión Nacional de Investigaciones con el básquetbol argentino (1950–1957). *Anuario del Instituto de Historia Argentina*, 21(2), e151. Disponible en: [https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art\\_revistas/pr.13273/pr.13273.pdf](https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.13273/pr.13273.pdf)
2. Guterman, T. y Gutiérrez, E. (2006a). Entrevista a Jorge Canavesi. Entrenador del equipo campeón mundial de básquetbol, Argentina 1950. *EFDeportes*, 95. Recuperado de: <https://www.efdeportes.com/efd95/canavesi.htm>
3. Guterman, T. y Gutiérrez, E. (2006b). Entrevista Ricardo González, integrante del equipo de Argentina, campeón mundial de básquetbol en 1950. *EFDeportes*, 102. Recuperado de: <https://www.efdeportes.com/efd102/rg.htm>
4. Gutiérrez, E. (2007). *1956, donde habita el olvido: básquetbol argentino*. Buenos Aires: Aurelia Rivera. Disponible en: <https://www.efdeportes.com/efd106/1956-donde-habita-el-olvido.htm>
5. López, A. (2019). Básquetbol: gloria eterna, suspensión perpetua. En R. Rein y C. Panella (Comps.), *El deporte en el primer peronismo. Estado, competencia, deportistas* (pp. 175-186). La Plata: Ediciones EPC. Disponible en: <https://perio.unlp.edu.ar/wp-content/uploads/2020/03/Deporte-y-Peronismo-PDF.pdf>
6. Segura, C. M. (2025). De la YMCA al pueblo: historia del básquet masculino argentino desde sus orígenes hasta la caída del primer peronismo (1912-1957). *Anuario de la Escuela de Historia Virtual*, 16(27), pp. 146-173. Disponible en: <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/anuariohistoria/article/view/48140>